

a José Manuel Restrepo y colocan en sus sienes el laurel que adornó la cabeza severa de Tácito.

EDUARDO ZULETA

DATOS HISTÓRICOS

IV

Enseñanza de Química.

El Dr. Juan de Dios Aranzazu—uno de los grandes Administradores que ha tenido Antioquia—era Gobernador en 1833. Estaba reunida la Cámara provincial, que presidía el General Juan María Gómez. Aranzazu envió a la Cámara un Mensaje admirable en el que solicita se ordene la creación de una Cátedra de Química y Mineralogía en el Colegio de la Provincia; y el 28 de Septiembre de 1833 se decreta la creación de dicha Cátedra. Cuatro años después vino a Medellín el Sr. Brugnelli, contratado por el Gobierno provincial para dictar la clase; pero como los fondos de Estado no bastaban para pagar los sueldos del Profesor, los vecinos pudientes de la ciudad contribuyeron, por suscripción voluntaria, con la suma de \$ 4,268 para ayudar a pagar el valor del sueldo que devengaba el Sr. Brugnelli.

En 1857 vino el químico español Flórez Domonte, y tuvo por discípulos a los Sres. Mario Escobar, Liborio Mejía Santamaría, Francisco de P. Muñoz, Ildelfonso Gutiérrez, Andrés Posada Arango y otros, que adquirieron grandes conocimientos en la materia.

El Presidente del Estado, D. Pedro Justo Berrío, envió un Mensaje a la Legislatura de Antioquia en 1869 en que recomienda que se decrete el establecimiento de una Cátedra de Química y Mineralogía en el Colegio del Estado. Poco tiempo después fue nombrado Profesor de esta materia el Sr. Pedro A. Herrán, quien había hecho estudios especiales en los Estados Unidos y en Europa. En Química y Mineralogía fue un Profesor muy competente.

De 1877 para acá han sido Profesores de Química en los establecimientos de educación secundaria y profe-

sional: Universidad de Antioquia, Escuela de Minas, Seminario, Colegio de Santo Tomás de Aquino, Escuela Normal, Colegio de San José y Colegio de San Ignacio, los Dres. D. Francisco A. Uribe Mejía, Camilo Botero, Francisco de P. Muñoz, Tulio Ospina, Fissane, Antoine, Efe Gómez, Vicente B. Villa, Gabriel Posada, Emilio Jaramillo, Zürcher, Tomás Bernal Bravo, Deneve, Ehrensperger, Stüby, Hermanos Estanislao y Roberto y RR. PP. Reyes, González, Salcedo, Torres, Charetier, Larrarte y Martín. D. Tulio Ospina en 1875 era Profesor de Química, siendo muy joven, en la Universidad.

Muchos y muy grandes son los servicios que han prestado a Antioquia los Profesores extranjeros. Desgraciadamente algunos de ellos, comenzando por el Sr. Brugnelli, no han podido acomodar su carácter al de los estudiantes de nuestra tierra que son más manejables por el estímulo que por los castigos o reglamentos demasiado fuertes. En los Estados Unidos y en Europa por regla general, los estudiantes, por acumulaciones ancestrales y por la influencia suave de la zona sobre el carácter, son más reposados y disciplinados que los nuestros, aunque no más inteligentes.

V

Introducción de árboles frutales y otras plantas.

Fue el español Ferreiro Cervino quien introdujo a la ciudad de Antioquia, a mediados del siglo XVIII las semillas de naranjos chinos, de níspero, de zapote, de mamey, de marañón, de caimo verde y morado. Alguna vez nos preguntó una persona si era cierto que el comer naranjas producía ictericia. Naturalmente contestamos que no. En nuestras lecturas encontramos la razón de la pregunta. El Sr. Ferreiro Cervino, introductor de las semillas de naranjos, tenía un hijo a quien le gustaba mucho comer naranjas. A este joven le dio ictericia, y el Sr. Cervino creyó que la enfermedad dependía del uso de las naranjas y destruyó los árboles que tenía y aun ofreció dinero a los que tenían naranjos en Antioquia para que los destruyeran. No accedieron los propietarios de naranjos y así se salvó ese cultivo. No hay que creer en el mal efecto de las naranjas. Al contrario: es una de las frutas

mas sanas y las de la ciudad de Antioquia son mejores que las valencianas.

D. Manuel María Bonis, español que emigró a Jamaica después de la Batalla de Boyacá, fue quien trajo de esa isla a la ciudad de Antioquia el sagú, la pamplemusa, el bienmesabe, la pomarrosa, el mango número 11 y el mamoncillo.

D. José Pardo, de Antioquia, introdujo el árbol del pan, de Mariquita.

D. José Félix de Restrepo, del Cauca, el caimito amarillo y la pitahaya.

D. Juan Santamaría introdujo en 1853 el mango número 8.

D. José Manuel Restrepo introdujo del Ecuador algunas variedades de papas y el tomate de árbol. Fue también D. José Manuel quien introdujo a Colombia el pasto pará que le envió de Venezuela el General Soublette. De Bogotá lo introdujo a Antioquia D. Vicente B. Villa y otros, como lo dijimos antes.

Otra variedad de mango la introdujo de Jamaica D. Simeón Serna.

La cidrayota la introdujo a la ciudad de Antioquia el Pbro. Dr. José María Herrera, de Popayán.

La semilla del nuevo cacao la introdujo a la ciudad de Antioquia D. Carlos Patin. Este cacao produce con mucha rapidez. El Sr. Patin era un caballero belga muy ilustrado en Agricultura y estableció en la ciudad de Antioquia el cultivo de la vainilla. Fue un hombre poco comprendido entre nosotros y no pudo entonces, quizá por falta de capitales, establecer grandes industrias como lo deseaba. Era muy competente en Botánica y persona de cultura exquisita.

— EDUARDO ZULETA

Septiembre-1919.